
大家都知道，现代文学巨匠
茅盾是中国共产党的最早的一
批党员之一，也是我国现代文学
作家中入党最早的党员。他在
建党初期，积极从事党的地下工
作，不仅在党的理论建设上而且
在党的实际工作中，做过许多事
情，担任党中央直属的秘密联络
员，负责中央与全国各地党组织
的联系和沟通。他秘密筹措党
的活动经费，义务写稿、义务讲
课，为党中央的负责人联系工
作，自己出资为上海地方党组织
租办公场所，保管“打狗队”的武
器等等，估计茅盾这些冒着生命
危险的贡献并不是所有人都所
知道的。

阿甲 （1907—1994），武进湟里镇
人。自小拜师学京戏。1938年奔赴延安
参加革命，考上鲁迅艺术学院。后从事
戏曲工作，现代京剧《红灯记》的编剧
兼导演，中国戏曲表演理论的重要奠
基人。

梁金生和姚淑萍夫妻分别是延安保
育院小学校长和延安第二保育院院长。
1941年，他们在延安结婚，夫妻俩为延
安的保育教育作出了巨大的贡献。1946
年，梁金生被党中央秘密派往越南（安
南）开展革命斗争。在谈判桌上，他喝
下了国民党特务投下的毒酒，牺牲在越
南的战场上。那一年，姚淑萍才28岁。

在延安时期，阿甲与梁金生夫妇也
有一段深厚的交往过程。当时阿甲正在
延安进行京剧和评剧研究，梁金生正在
延安进行教育工作，两个人的交往逐渐
多了起来。有一天，阿甲提出要给梁金

生创作一幅头像画，梁金生愉快地答应
了。头像画好后，梁金生十分满意，一
直收藏着。后来梁金生赴越南进行革命
斗争前把这幅头像画留给了他的妻子姚
淑平，成了他重要的遗物之一。

1987年9月15日，姚淑平同志前去
看望阿甲，拿出一幅她爱人梁金生的头
像。阿甲一看大吃一惊，竟然是他40年
前在延安时期给梁金生同志画的头像。
姚淑平说梁金生于1946年在支援越南革
命斗争中牺牲，所以她一直将这幅画携
带在身上几十年，这中间虽然几经劫难
却失而复得，实属不易。但因时间久远
历经劫难，画底已经破损不堪了，题字
也变得模糊不清了。阿甲感慨不已，仿
佛又看到了当年在延安英姿勃发的梁金
生。于是，他重新在画像上写下：梁金
生同志像，以示留念。同时也表达了对
梁金生同志的深切缅怀之情。

阿甲题梁金生画像
刘兴尧

1951年，在修建白沙水库的过程
中，考古人员在工地发掘出数百座墓
葬，其中有3座仿木砖筑结构的宋代家
族墓，许多精美的壁画保存完好。
1951年秋到1952年秋，是修建白沙水
库工程最紧张的阶段。1951年12月上
旬，考古发掘队到达水库工地。前期准
备工作完成后，对最早发现的古墓进行
发掘、清理，这就是后来被业界所称的
一号宋墓或赵大翁墓。1951年12月，
经过国家白沙宋墓考古发掘队共同努
力，一号宋墓墓室里的大量淤土清理完
毕。次日，考古队员点燃了几盏大煤油
汽灯。叶浅予、董希文等人借助灯光，
对墓室内的壁画进行记录、临摹。

1952年1月10日，一号宋墓的发
掘工作基本完成。由于这座宋墓墓画上
有内容为“元符二年赵大翁……”的题
记，以及该墓地券中写有“大宋元符二
年九月十日赵某……”的字样。考古人
员又在一号宋墓的西北方向 20 米处、
东北方向16米处，各发现了一座和一
号宋墓形制类似的墓葬，分别命名为二
号宋墓和三号宋墓。

三座墓葬中，年代较早的一座修建
于北宋元符二年（1099年），据墓中文
字，墓主叫作赵大翁，身份应是当地的
地主或商人。另两座墓葬在赵大翁墓

北，相对简略些。当时，白沙宋墓所在
位置属登封县天中乡崛山村。据了解，
仿木建筑的雕砖壁画墓流行于北宋末年
中原和北方地区，白沙宋墓是这类墓葬
中保存较好、结构最复杂、内容最丰富
的一组。

1954年，宿白撰写的考古报告基
本完成，同年在北京举办“全国基建
中出土文物展览会”上展出了白沙宋
墓的壁画摹本。1957 年 《白沙宋墓》
正式出版，成为新中国成立后最早出
版的考古报告之一。在我国历史考古
学草创时期，《白沙宋墓》的编写无先
例可循。

多年过去，《白沙宋墓》 一版再
版，其开创的编写体例和对墓葬结
构、墓室壁画的精深考证，仍深刻地
影响着同一历史时期考古学的研究。
2001 年 3 月，白沙宋墓被评选为“中
国 20 世纪 100 项考古大发现”；2021
年，被评为“百年百大考古发现”。作
为北宋晚期仿木建筑雕砖壁画墓的考
古发掘，白沙宋墓不论在墓葬的规模
形制上，还是仿木建筑细部和彩画制
作，以及雕砖壁画的题材和内容方
面，都是空前的发现，也为世人打开
了一扇窥探北宋历史文明和灿烂文化
的窗口。

宿白与“白沙宋墓”
付裕

1971年，启功先生接到通知，到
中华书局“二十四史”编辑部报到，
主要担任校点 《清史稿》 的工作。这
段工作，按启功自述：“于是我迎来了

‘文革’期间最稳定、最顺利、最舒心
的一段时期。”由此，他与中华书局结
下了不解之缘。

启功的著述，学术含量高，文字
又畅通练达，是深受当时出版社关注
欢迎的。譬如一部 《汉语现象论丛》，
中华书局接受出版过程中，启功与责
任编辑之间，关系和谐。对编辑提出
的不论内容观点的问题，还是行文表
述的意见建议，甚至小到一个标点，
他都愿意充分考虑。据编辑记述，他
在一封信中诙谐地说：“抗日时有一歌
中有句云‘大刀向鬼子头上砍去’。拙
稿中必尚有荒谬错处，敬请毫不客气
奋笔直改，不必细致地赐予商量也。
因改歌词中之‘鬼’字为‘稿’字，
即请用大刀向拙稿错处砍去为荷！”还

以汉语专业词汇加强：“鬼、稿双声，
更有充足理由也！”

不仅认真如此，启功还宽厚体
贴。中华书局是以古籍整理和研究为
特色的专业出版社，这类著述学术专
业性强，一般情况下印数较少，销售
慢，经营利润也自然有限。他的 《汉
语现象论丛》 出版后，考虑到这些方
面，在编辑给他开稿酬时，他提出不
要出版社支付现金，而希望把所有稿
酬都用来买书。买来的书，少数送给
他，其余几百册 《汉语现象论丛》 全
数留在编辑室，以便赠送需要此书的
专家或读者。后来编辑作文说：“我明
白，先生是在以这种特殊的方式为中
华书局分忧，支持中华书局工作啊！”

一个学者，他的学问不仅仅体现
在纸面上，而应该是融会在精神骨髓
中，并在现实中努力践行。启功的作
为，就是这种精神及实践的具体体
现。

启功《汉语现象论丛》稿酬
杨建民

国画大师齐白石一生最爱吃白
菜，也喜欢画白菜，通过他的妙笔，
将思想情感融入寻常的白菜之中。他
曾说：“客见余画菜，谓曰：‘用墨浓
淡不一，何也？’余曰：‘此苍生
色。’”他把画菜的浓淡墨色喻为人
民大众的“苍生色”，笔墨中饱含着
对百姓苍生的深情厚谊。他的白菜图
为白菜赋予了深刻的含义，雅俗共
赏、感染力强，给人以思考，给人以
力量。

白菜古时称“菘”，在我国种植
历史悠久，特别是到了唐代，白菜被
广泛种植，并且是宴请宾朋的一道佳
肴。古人有“春初早韭，秋末晚菘”
之说。美食家苏轼有诗云：“白菘似
羔豚，冒土出熊蹯。”把白菜与羊
羔、熊掌相媲美。其味道之鲜美可见
一斑。《本草纲目》说白菜：“通利肠
胃，除胸中烦，解酒渴。消食下气，
治瘴气，止热气嗽。”正因为白菜为
健康蔬菜，齐白石特别喜爱，民间流
传着好多齐白石以白菜图换白菜的趣
闻轶事。

齐白石出生于平民世家，早年在
家乡时自己亲手栽种白菜，进京定居

后，仍然如此，他经常说“饱谙尘世
味，尤觉菜根香”。他曾在为友人所作
的《白菜图》上，这样题道：“他日显
扬，毋忘斯味。”其思乡情结合往日艰
难生活的情景，时时萦绕在他的脑海
中。齐白石在有关画白菜的题句中，
所表示的“不是独夸根有味，须知此
老是农夫”，“不独老萍知此味，先人
三代咬其根”，正是对自己农民本色的
写照。

齐白石主张艺术“妙在似与不似
之间”，以其纯朴的民间艺术风格与传
统的文人画风相融合，形成独特的大
写意国画风格，达到了中国现代花鸟
画最高峰。白菜特别适合用写意水墨
来表现，浓淡干湿，酣畅淋漓。齐白
石画白菜多用大写意之法，画中主体
先以淡墨晕出整体效果，然后以浓墨
破之，最后再用浓墨勾勒出脉络，以
墨色浓淡干湿的变化来突出主体的层
次，质感明显。齐白石一生画了很多
白菜，其中有一幅写意的大白菜图，
画面上点缀着几个鲜红的辣椒，并题
句说：“牡丹为花中之王，荔枝为百果
之先，独不论白菜为蔬之王，何也。”
白石老人对“蔬菜之王”白菜遭到不

公平对待而愤愤不平。齐白石在一幅
《白菜冬笋》题跋中写道：“曾文正公
云：鸭汤煮萝卜白菜，远胜满汉筵席
二十四味。余谓文正公此语犹有富贵
气，不若冬笋炒白菜，不借他味，满
汉筵席真不如也。”可见白石老人对白
菜的钟爱程度。

“清白传家”是齐白石画白菜时常
用的画题，几笔浓墨挥写出菜叶，用
小笔破墨勾筋，使菜叶墨色丰富，层
次分明。然后再用淡墨勾出白菜帮的
轮廓，简单几笔画出白菜的根须，好
像带着泥土的芳香，四棵健壮、新
鲜、颜色深浅不同的白菜便错落有
致、恰如其分地呈现在画面上，栩栩
如生，田园气息浓郁。在齐白石的笔
下，极为普通平常的白菜，便成为一
幅素雅、生动而又颇具内涵的清白
图，道出了白石老人清清白白、与世
无争的人生态度和为人信条。他也以
图告诫世人，无论处在什么样的环境
中，或遇到什么样的事，都要清清白
白做人，老老实实做事。

齐白石幼年贫苦，拾柿充饥是常
有的事。晚年尽管过上了幸福的日
子，对过去“糠菜半年粮”的穷苦生
活仍然难忘，“充肚者胜半年粮，得志
者勿忘其香”，所以白菜与柿子常常出
现在他的画作中。《世世清白图》两棵
清白色的白菜，两个熟透了的红柿
子，巧妙地合构为一图而赋予了作品
深刻的寓意。简约而不空洞，以少胜
多，突出主题，这也是齐白石艺术的
魅力。

齐白石画菘写苍生
郑言
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秘密筹措党的经费

中共一大前后，党的活动经费
来源非常有限，主要是一些知识分
子的个人捐助，包惠僧回忆说，当
时共产党小组“不直接接受第三国
际的经济支援”，因此，党的活动经
费常常入不敷出、捉襟见肘，影响
党活动的开展，也影响党队伍的
壮大。

于是，李汉俊、陈望道、茅盾等
就千方百计想办法，如何为党的发展
和建设筹措资金，用于党的活动。当
时，25岁的茅盾正在商务印书馆当
编辑，有支付稿费的权力。所以，上
海共产党小组的成员李汉俊、陈望
道、李达、茅盾这些青年才俊在一起
商量，通过什么办法为共产党筹措活
动经费，解决当时党的活动经费困难
问题。想来想去，大家想到，茅盾既
然有支付稿费的权力，那么是否可以
通过翻译外国文学作品，然后将翻译
作品卖给商务印书馆，以此来筹措党
的活动经费？大家都说好。于是，大
家动手翻译，并将翻译作品交给茅
盾，让茅盾在商务印书馆的杂志上发
表，发表后将稿费交给党组织，作为
党的活动经费。

陈望道曾经回忆说：“李汉俊、沈
雁冰、李达和我都搞翻译，一夜之间可
译万把字。稿子译出后交给商务印书
馆，沈雁冰那时在此工作。1000字四
五元，大家动手，可以搞到不少钱。”李
达也记得，他说：“这时候，经费颇感困
难，每月虽只二三百元，却无法筹措。
陈独秀办的新青年社，不能协助党内
经费，并且李汉俊主编《新青年》的编
辑费（每月一百元）也不能按时支付。
于是我们就和沈雁冰（当时任《小说月
报》编辑，也加入了）商酌，大家写稿
子，卖给商务印书馆，把稿费充作党的
经费。”

现在，我们已经很难统计出当时

陈望道、李达他们给商务印书馆写了
多少稿子，拿了多少稿费充作党的活
动经费。但当时，他们将翻译的稿子
卖给商务印书馆，按照陈望道的说
法，千字四五元，给的稿费比普通稿
费已经高出一倍以上，这中间，茅盾
的贡献是不言而喻的。据商务印书馆
史料记载，当年，有人向张元济推荐
稿子，包括名人的翻译稿子，张元济
给的稿费是千字两元，远低于茅盾给
陈望道他们的稿费。当时商务印书馆
的学徒，每月的工资只有两三元！茅
盾在回忆录中也讲到，杂志上用的翻
译作品的稿费，一般是“千字一元至
二元”。所以，茅盾给这翻译作品千
字四五元的稿费，已经是很高的标准
了。不过，这样的事，在当时是非常
秘密的。

无偿为党贡献才智

茅盾他们这些年轻人，在共产党
成立初期，不仅为党的发展壮大通过
写稿和翻译作品来筹措活动资金，而
且还无私无偿地为党的事业贡献自己
的聪明才智。茅盾在回忆录里专门讲
到当年为《新青年》杂志无偿写稿的
事，他说：“当时我们给 《新青年》
写稿都不取报酬。”

不取报酬，不是茅盾他们已经很
有钱了，而是因为党的活动经费困
难。所以，这些年轻的共产党人愿意

无偿为《新青年》提供稿子，就是为了减
轻共产党早期经费困难的压力。其实，
茅盾不光给《新青年》写稿不取报酬，给
《共产党》杂志写稿也同样是无偿的。后
来，共产党创办平民女学，以培养党的妇
女干部，茅盾和一些共产党人也是义务
去讲课，茅盾记得：“平民女学的教员都
是尽义务的，当时陈独秀、陈望道、邵力
子都去讲课，泽民（茅盾胞弟沈泽民）入
党以后也在那里讲过课。”就这样，茅盾
他们这些年轻的共产党人，在我们党的
初期，为了党的事业、党的发展，作出了
自己无私的贡献。

中共一大召开之后，大量的党务
工作需要陈独秀来主持和处理。但是
当时陈独秀在广州。所以，第三国际
代表马林坚决主张陈独秀回到上海来
主持全党工作。这一年的 9 月，陈独
秀回到上海，但是他到上海后就失业
了，生活困难。这时，正好商务印书
馆的领导有意向要聘陈独秀为馆外名
誉编辑，借助名人效应提高商务印书
馆的知名度。商务印书馆的领导知道
茅盾和陈独秀认识，就请茅盾去与陈
独秀联系，征求陈独秀意见。当时，
商务印书馆领导不知道茅盾与陈独秀
的关系，所以此事正好和回到上海的
陈独秀的处境需求不谋而合。这样，
通过茅盾的联系沟通，陈独秀的生活
问题得到解决，又能够专心致志地从
事党务工作了。茅盾晚年在回忆录
中说：

1921 年秋，第三国际代表马林极
力主张陈独秀必须回上海负起总书记的
责任。同年9月陈独秀回上海。

陈独秀回上海后，商务当局要请他
担任馆外名誉编辑，派我向陈独秀探
询。陈表示月薪不必多 （当时商务招致
名流为馆外名誉编辑，月薪有高至五六
百元），编辑事务也不愿太繁重，因为
他主要工作是办党，愿任商务的名誉编
辑不过为维持生活。结果说定：月薪三
百元，编辑事务不像其他名誉编辑那样
要给商务审阅稿件，而只要每年写一本
小册子，题目由陈自己决定。

为党的事业无私奉献

茅盾当时除了凭借自己的商务印书
馆编辑的身份，为中国共产党创建初期
提供活动经费之外，还自掏腰包为党的
事业买单。

徐梅坤是当时中共上海地方兼区执
行委员会的书记，茅盾、俞秀松等是徐梅
坤的同事，徐梅坤回忆，当时“兼区”的“区
委最初只有十几名党员，都集中在上海。
我现在能记得的有：陈独秀、李达、沈雁
冰、施存统、张太雷、蔡和森、向警予、李启
汉、杨明斋、李震瀛、邵力子、杨贤江（商务
印书馆编辑，于1922年5、6月间入党，可
能由我介绍入党的）等人，其中一些人时
来时往，流动性很大，有些人不参加会议，
所以开会时人员从未到齐过”。

徐梅坤还披露当年茅盾自掏腰包为
中共“区委”租办公室的事。他说：“区委
最早的办公机关设在成都路中段的一个
弄堂里，租了一间小亭子间。每月由沈
雁冰（茅盾）拿出五元钱租赁费。沈雁冰
当时的收入多，每月薪水一百元，他用自
己的薪水来资助党的活动。”

中共三大以后，对工人运动中反映
出来的“工贼”以及党内的叛徒、奸细
等情况，党决定成立特别支部，专门对
付工贼走狗，党内叛徒、奸细等。由徐
梅坤担任特别支部书记。徐梅坤接受任
务以后，专门物色可靠的工人，组织

“特工组”，徐梅坤回忆说：“在各处大
小工潮中，打击工贼的问题便提到日程
上来了。为此，党决定组织特别支部，
由我任特支书记，专门对付工贼走狗和
共产党内的叛徒、奸细。在接受任务
后，我到许多工厂去物色可靠的工人，
组织了特工组，我担任组长，组员有李
剑如、张阿四、肖阿四等四五人，这是
我党用武器对付敌人的开始。当时，我
们有五把锋利的英制小斧头，以后我从
意大利军火船上买了四支手枪。用手枪
行动有危险，容易暴露目标，就将四支
枪暂时存放在沈雁冰（茅盾）家里。这
个秘密的反奸组织——特工队，就是以
后的‘打狗队’。”这是共产党早期秘密
活动中一个片段，但是这是需要茅盾一
家冒极大的风险的。

茅盾在共产党成立前后，为党的发
展壮大，默默无闻地在上海做了大量秘
密工作，作出了巨大贡献。虽然时间已
经过去近百年，但是这些老一辈革命家
为党的事业无私奉献的精神，在今天重
温起来，依然让人感佩不已。

（作者系十一届浙江省政协常委、原
文卫体委员会主任）

茅盾早期在上海的地下革命活动
钟桂松
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容庚出身于清末书宦世家。1922
年，经罗振玉（近代考古学家、古文字
学家）引荐入北京大学研究国学，历任
燕京大学、岭南大学、中山大学教授
等，他是著名的古文字学家、考古学
家、文物鉴藏家。

有一年，中山大学中文系古文字学
研究生计划招收2名，有6人报名，成
绩都超过了录取分数线。容庚情不自禁
想起自己当年被罗振玉先生“破格”收
入门下之事，他也想不拘一格把他们6
人一并录取。然而，按学校的招生计划
只能招收2名，这就意味着有4名优秀
的考生不能入校学习。爱才惜才的容
庚，不舍如此优秀的考生从自己眼皮下
消失。于是，容庚找到学校领导说：

“他们6个人都考得这么辛苦，考试成
绩那么好，就这样放弃太可惜了，都招
进来吧，多加一双筷子就可以了。”时
年85岁的容庚，已经多年没有带研究
生了，学校领导看他如此爱才惜才，就
破例同意了他的意见。这样陈永正、陈
抗、唐钰明、张桂光、许伟建和陈初生
6人，成了容庚的关门弟子。

容庚视生如子，对他们关爱有加，

无微不至。他不顾自己的年事已高，经
常利用晚上的时间去宿舍看望学生，不
仅会给他们带去书籍，还会检查他们的
读书笔记，并传授自己的治学方法和经
验。学生们很珍惜这段宝贵时光，次次
都能有新的收获。每当容庚很晚才从宿
舍出来，学生们都要送他回家，他总是
摆摆手说：“我在这里走了几十年了，
又不是不认得路。有这些时间，你们还
能多读点书！”

学生每次去容庚家中求教，他总是
满面春风、热情相待，将学生带来的问
题一一解答。家中的藏书，不少是孤本
珍籍，学生们想借回去看，容庚也总是
有求必应。学生告辞时，他总是以下楼
散步为名，把学生送到楼下，还要走到
路边，目送他们远去。

当年的6名研究生，如今都已成名
成家。古文字学家、书法家、暨南大学
艺术学院教授陈初生感慨地说：“如果
没有容老的提携与关爱，就没有现在的
我，容老对我是有再造之恩的，他是我
一辈子的偶像及贵人。在人与人的交往
中，如果能交到一位关心自己呵护自己
的良师益友，实乃人生一大幸事。”

容庚的爱才惜才
张雨

文人
轶事
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（左）1916年入职商务印书馆时的茅盾 （右）1926年离馆时的茅盾


